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CLAUSTRO DEPARTAMENTO DE INGENIERÍA CIVIL Acta 002 del 11 de octubre 

 

 

Fecha: 29 de septiembre de 2021 

Hora de inicio: 08:00 horas 

Lugar: Google Meet y Bloque M3 - 116 

Moderador: Óscar Echeverri Ramírez, Director Departamento de Ingeniería Civil 

 

 

Asistentes Presenciales: 

 

- Ángela Beatriz Mejía Gutiérrez 

- Laura Inés Agudelo Vélez 

 

Asistentes Virtuales: 

 

- Yamile Valencia González  

- Luis Augusto Lara Valencia 

- David Guillermo Zapata Medina 

- Iván Reinaldo Sarmiento Ordosgoitia  

- Orlando Giraldo Bolívar 

- Ludger Oswaldo Suárez Burgoa  

- Claudia Jenny De la Cruz Morales 

- Juan Camilo Molina Villegas 

- Carlos Alberto González Calderón 

- Carlos Alberto Graciano Gallego 

- Franc Montoya Callejas 

- John Robert Ballesteros Parra 

- Jorge Eliécer Córdoba Maquilón 

- Margarita Rosa Gómez Betancur 

- Claudia Helena Muñoz Hoyos 

- Víctor Gabriel Valencia Alaix 

 

Ausentes: 

 

- Edilma Lucía Gómez Paniagua 

- Hernán Eduardo Martínez Carvajal 

- Francisco Javier Nanclares Arango (Sabático) 

- John Jairo Posada Henao (Sabático) 

- Juan Fernando Flórez Gómez 
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- Óscar Alfredo Ardila Giraldo  

- José Darío Aristizábal Ochoa (no encontró enlace de conexión) 

- John Jairo Blandón Valencia (Compromiso, envió excusa por correo) 

- Luis Garza Vásquez 

- Álvaro Octavio Gaviria Ortiz 

- Yosef Farbiarz Farbiarz 

- Francisco Javier Nanclares Arango (Sabático) 

 

Orden del día: 

 

- Socialización Plei 2034, preguntas orientadoras  

 

El profesor Óscar Echeverri, inicia con una pequeña intervención y apreciación sobre el 

documento, Plei 2034, y por parte del Claustro se procede a realizar la respuesta de las 

preguntas orientadoras. 

 

1. De las tendencias que muestran las estadísticas, ¿cuáles en su opinión son las 

cinco más preocupantes y qué correctivos sugiere para reorientar o suspender 

dichas tendencias? 

 

Se plantea inicialmente el problema del congelamiento de la planta profesoral y el 

aumento de estudiantes admitidos. Existe un desequilibrio manifiesto entre la cantidad de 

admitidos y los recursos de planta docente de las distintas sedes; mientras para el período 

2020-2S, la sede de Bogotá tenía el 58% de los estudiantes y 68% de docentes planta, en 

la sede de Medellín el 24% de matriculados se atendía con el 19% del recurso docente. 

La necesidad no satisfecha de ampliar la planta docente para la atención creciente, 

número, de estudiantes, revela la gran cantidad de docentes ocasionales que deben 

contratarse; El desequilibrio en este aspecto nuevamente es importante. Para los períodos 

2020-1 y 2020-2, en la sede de Bogotá se contrataron 1398 docentes ocasionales por tan 

solo 319 en la sede Medellín. 

 - La financiación por parte del gobierno para el año 2020 alcanzó el 55% del presupuesto 

y el restante 45% se atendió con recursos propios. Se requiere más financiación por parte 

del Estado y que a su vez se permita descongelar la planta docente. 

- Debe exigirse equidad en la contratación de la planta docente. No solo Bogotá es la 

Universidad Nacional.  Se sugiere que si existen puntos disponibles en Bogotá se trasladen 

a otras Sedes.  

- Se plantea la apertura de más cursos a nivel nacional, utilizando las fortalezas de las 

distintas Sedes y las enseñanzas de la pandemia.  

- La Universidad atiende a más del 90% de estudiantes de estratos 1, 2 y 3 que evidencia 

su misión de ser equitativa.  Seguir encaminada a brindar educación de calidad a todos 

los colombianos y aplicar las políticas de 

requieren de la participación activa del Gobierno Nacional. 
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- Las tasas de absorción de aspirantes de pregrado, son bajas. Existe un desbalance 

grande entre los admitidos a posgrado que llega al 63% y los de pregrado que alcanza 

solo el 4% (Tasa de absorción 2020-2). 

- Fortalecer inversión en los laboratorios. 

 

2. Dada la coyuntura de crisis socioeconómica, agravada por la pandemia, con qué 

argumentos justificaría la solicitud ante los ministerios de más recursos a la base 

presupuestal de UNAL. Esto tomando en consideración que se presente una 

intensa rivalidad en el sistema de universidades estatales SUE y que el MEN se ha 

opuesto a que se aumente el presupuesto de la UNAL por que va en contravía de 

la política actual de cierre de brechas entre universidades estatales (una evidencia 

de esto es la oposición reiterada del MEN al cumplimiento de la Ley de Honores 

aprobada a propósito del 150 aniversario de la Universidad). 

 

Se propone una repartición adecuada de recursos teniendo en cuenta criterios, entre otros, 

como el número de estudiantes atendidos, el número de docentes, la relación estudiante-

docente, y las especialidades que atienden cada una de las universidades (ciencias de la 

salud, ingenierías, ciencias sociales). 

Aplicar criterios como los anotados y solicitar para todas las universidades.  

Propiciar el compartir recursos (conferencias, por ejemplo) 

 

3. Considerando la política de gobierno de congelar las nóminas oficiales y la nula 

disposición a aportar recursos adicionales para crecer ¿considera legítimo y 

conveniente congelar e incluso reducir la cantidad de estudiantes matriculados 

para no seguir afectando la calidad académica y la productividad de los 

profesores?  

 

El problema en sí no es de la Universidad. Existe un principio de libre acceso a la educación 

y la Universidad como institución gubernamental debe atender las necesidades de 

admisión y garantizar la calidad de la formación. 

El problema recurrente es la insuficiente cantidad de profesores para atender una demanda 

creciente, el congelamiento de la planta profesoral y la adecuada financiación estatal. Esta 

última acusa, adicionalmente, problemas debido al desvío de recursos para atender la 

pandemia. 

 

4. Desde varios sectores de UNAL se reclama una política de cierre de brechas entre 

sedes y entre facultades e institutos. ¿Qué medidas específicas proponen para 

avanzar en ese propósito? Señale al menos cinco propuestas. 

 

En la primera de las preguntas se abordó parte de este problema y se sugieren algunas 

propuestas. 

 

- Cierre de brechas: no solo Bogotá es UN. Existe un marcado desequilibrio en la 

asignación de recursos al interior de la Universidad. 
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- Reformar la forma de administrar la Universidad  

- Descentralización  Autonomía de cada Sede 
- Redistribución de la planta de profesores, acorde al número de estudiantes atendidos. 

- Distribución equitativa de recursos, proporcional o en función de lo atendido por sede. 

Las anteriores sugerencias deben acogerse como una política institucional. 

 

5. Desde hace varios años se ha señalado la inconveniencia institucional de seguir 

diversificando la oferta de programas curriculares de posgrado por la dispersión 

académica y las des-economías de escala que generan. ¿Cuáles deberían ser los 

criterios académicos para generar nuevas sinergias, simplificar la oferta y fomentar 

la interdisciplinar y la cooperación entre académicos para estructurar de una 

manera diferente los campos del conocimiento? 

 

A nivel mundial existen tendencias que muestran que hay muchas personas que no 

requieren necesariamente un título sino un aprendizaje concentrado en sus necesidades 

particulares (cursos libres). Esta tendencia no debería ser ajena a la Universidad y se podría 

pensar en hacer estudios de mercado que faciliten la toma de decisiones para implementar 

o cancelar la oferta. En este punto es necesario que periódicamente, al menos cada 4-5 

años, se reevalúe la oferta de posgrados y se adapte la formación a las necesidades del 

campo laboral.    

Las especializaciones 

nivel internacional, han creado conexiones importantes con el pregrado. Esta situación 

puede llamar la atención a propiciar el incremento de maestrías con énfasis en 

profundización. 

Respecto a la oferta de Maestrías y Doctorados: es una oferta muy amplia que crea trabajos 

excesivos a nivel administrativo, de docencia e inversiones en re-acreditaciones muy 

costosos. A este nivel se propone el ofertar estos programas a nivel de Maestrías y 

Doctorados en Ciencias, con los énfasis en cada especialidad. Esto se traduciría en menos 

trámites y costos para las acreditaciones, por ejemplo, y se fomentarían sinergias con todos 

los programas (por ejemplo, cursos masivos para las asignaturas de Seminarios). 

 

6. No se puede negar que los recursos que generan los posgrados son una causa de 

resistencia para modificar el modelo actual académico administrativo. ¿Qué 

soluciones propone para que se supere esta barrera y lograr una distribución justa 

y equitativa de estos ingresos? 

Es indiscutible que los ingresos de posgrados hacen parte muy importante de los recursos. 

Se propone, como se ha mencionado, una reorganización de los cursos de posgrado y 

disminuir el número de maestrías, (unificarlas con énfasis específicos de cada área de 

conocimiento, por ejemplo),  que requieren una gran cantidad de recursos de personal y de 

costos.  

 

7. Existen en la Universidad decenas de motivos para hacer descuentos en los costos 

de las matrículas de pre y posgrado. ¿Estarían ustedes de acuerdo en eliminar 

estos estímulos redundantes partiendo de la verdad de que todo estudiante de la 
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universidad es subsidiado por el Estado por el solo hecho de ingresar a la mejor 

universidad de este país? 

 

Hay consenso en que no se deben quitar estos subsidios. Garantizar una educación gratuita 

para pregrado sería ideal. 

Los alivios económicos para los estudiantes debían garantizarse y financiarse a  través del 

Estado. 

 

8. En los últimos años se han presentado errores o deficiencias en la ejecución de 

contratos de consultoría con impactos graves sobre el prestigio y tradición 

académica de la Universidad. ¿Qué medidas debería tomar la institución para 

sancionar a los responsables del detrimento patrimonial intangible que se deriva 

de una afectación del prestigio? ¿Qué medidas preventivas y legales debe tomar la 

universidad para gestionar estos riesgos?  

 

Conceptúanos que no debe haber más medidas correctivas sino medidas preventivas y 

políticas claras de la UN a este respecto. 

Deben existir políticas a nivel nacional, con definiciones concretas, sin lugar a 

interpretaciones.  

Consideramos que la participación en diseños e interventorías son las actividades de mayor 

riesgo para la Universidad y que si se adelantan deben reglamentarse estrictamente en 

cuáles y cómo, se podría participar. 

 

9. La productividad académica per cápita de la Universidad es baja comparada con 

las universidades de referencia a nivel latinoamericano y mundial. Al analizar los 

datos en el período 2010  2019 se encuentra dispersión en estos indicadores, 

poca correlación con los profesores con doctorado y concentración en pocos de 

ellos. ¿Cuáles son en su opinión las causas de esta baja productividad? ¿Estará la 

Universidad perdiendo de vista trabajos y productos de importancia estratégica 

para el país y que no son reconocidos por revistas internacionales o por 

indicadores tradicionales generados desde el norte global?  

 

+i, es 

una iniciativa importante para mejorar la productividad académica y propiciar el trabajo en 

los problemas de la región y el país. Esta propuesta del CD+i, al unir recursos hace posible 

fortalecer algunos grupos que por sí solos no tendrían la suficiente capacidad y peso para 

participar en proyectos grandes. 

 

 

10. ¿Qué pasos debería dar la universidad para incursionar en la cienciometría del sur, 

con indicadores alternos de impacto, de segunda generación, de manera que sean 

adoptados al menos por las universidades públicas en alianzas con universidades 

del sur global?  
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Se considera que, sin perder de vista la participación internacional en todos los niveles, la 

apuesta por incursionar en la Cienciometría del sur, sería un importante paso para dar 

-

problemáticas son diferentes a países de más amplio desarrollo.  

Comparar norte  sur es una contradicción, ya que son realidades diferentes (realidades de 

países desarrollados vs países subdesarrollados. 

A este respecto es importante definir entre las Universidades las políticas y los indicadores 

de impacto, los temas de interés y las necesidades regionales, entre otros aspectos.  

 

11. Existe una tendencia preocupante de disminución de los aspirantes a programas 

de doctorado y maestría. Los líderes de estos programas argumentan que es un 

fenómeno mundial. Nosotros, por el contrario, pensamos que una universidad en 

la cual la sociedad invierte una inmensa cantidad de recursos y que concentra los 

mejores académicos (1.772 doctores) no puede darse el lujo de aceptar que no 

hay nada que hacer al respecto, manteniéndonos en una zona de confort porque 

aún hoy en día recibimos uno de cada cinco aspirantes. ¿Qué acciones debería 

emprender la universidad para mantener su atractivo en estos niveles? ¿Qué 

ajustes deberían emprenderse para armonizar oferta con las necesidades de los 

estudiantes? ¿Cómo hacer atractiva la oferta que tenemos en temas relacionados 

con ciencias agrarias, por ejemplo?  

 

La universidad tiene el personal más idóneo y capacitado para formar estudiante de 

posgrado y los costos más bajos de matrícula, lo cual riñe con las pocas matrículas.  

Surgen preguntas como ¿interesa el título? Estamos ofreciendo lo que necesita el medio 

empresarial y la nación? Vale la pena invertir tanto tiempo y recursos, si la remuneración 

que se ofrece es baja?. 

Es necesaria una mayor articulación con el medio. Revisar periódicamente los programas y 

cambiarlos o suprimirlos sino hay demanda. Es importante pensar, alternativamente, en 

cursos con aprendizaje concentrado en necesidades particulares (personas  que no 

requieren titularse). 

Las especializaciones tienen bastante acogida, mientras en las Maestrías, en particular las 

de investigación decrece la demanda. Es posible que sea más atractiva una Maestría en 

profundización. 

 

12. Existe evidencia sobra nuestra incapacidad de transformar las capacidades de los 

jóvenes en el bilingüismo. ¿Qué acciones concretas propone para que avancemos 

en el mejoramiento en el dominio de lenguas extranjeras? ¿Qué es lo que en el 

fondo del asunto está fallando? 

 

El problema surge desde el colegio donde se debía exigir primero el manejo del idioma 

español y un mínimo de aprendizaje del inglés.  

El nivel de inglés en la UN para estudiantes de pregrado debe ser de un grado de 

competencia más alto. 
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Se propone empezar a dictar asignaturas en inglés tanto para pregrado como para 

posgrado.  

 

13. Parte de las dificultades para crecer nuestras sedes de frontera radica en la 

incapacidad de mantener una oferta curricular completa en ellas. ¿Estaría de 

acuerdo en iniciar pruebas piloto de nuevas maneras de materializar nuestro 

proyecto académico en ellas? (¿por ejemplo, ofrecer el mismo programa curricular 

en las cuatro sedes, soportado en una planta de profesores nacional, que se 

movilice entre sedes de una manera ágil para atender módulos intensos, en cada 

una de ellas? ¿Estaría de acuerdo en que se ofrezca la oportunidad de una 

titulación intermedia a nivel de tecnólogo en las áreas del conocimiento 

seleccionadas de manera que las personas que lo deseen se vinculen temprano al 

mercado laboral? 

 

Se considera posible y viable la propuesta. Incluso en el Departamento de Ingeniería Civil 

se han ofrecido cursos intensivos a nivel de posgrado en otras universidades. 

Es posible el desplazamiento de docentes a dictar cursos intensivos en las sede de frontera 

y se puede combinar la presencia con profesores de las distintas Sedes. 

Respecto a la  posibilidad de ofrecer la titulación intermedia a nivel de tecnólogo, se 

considera que no es adecuada. Existen instituciones incluso a nivel nacional (SENA) que ya 

ofrecen este tipo de educación. 

 

 

14. Se está configurando un acuerdo mundial en el sentido de que la pandemia genero 

procesos de cambio irreversibles y que por tanto es iluso pensar en volver a la 

quedarse? ¿Estamos preparados ya para una vida académica híbrida? ¿Y si no es 

así, qué pasos debemos dar para poder asumir con efectividad la nueva realidad? 

 

La pandemia deja enseñanzas y muchas de ellas se quedarán, sin embargo, no debe 

perderse de vista que los procesos que se implementaron en la UN fueron para atender 

una emergencia. 

La UN ofrece educación presencial y habría que empezar por cambiar este aspecto o visión.    

La capacitación del recurso docente dista de estar adecuada totalmente para atender la 

educación remota. Así mismo, la logística y los recursos, en particular de nuestros 

estudiantes, limitan estos procesos. 

Se considera, como se mencionó, que falta preparación docente, infraestructura adecuada 

y suficiente, y recursos tecnológicos. 

La educación híbrida  ofrece ventajas a personas de sitios alejados como el hecho de no 

tener que asumir los gastos de desplazamiento y de alquileres y pagos de manutención 

entre otros.  
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15. En nuestra organización florecen todos los días rumores e imaginarios que se 

Posiblemente son fruto de debilidades en las comunicaciones internas. ¿Cómo 

mejorar esta dimensión de las comunicaciones de manera eficaz? ¿Qué políticas e 

instrumentos deberían crearse o fortalecerse?  

 

Es evidente que la comunicación es ineficiente a todos los niveles de la facultad, en la Sede, 

ente sedes, entre estudiantes y con la comunidad externa. 

Se considera que además de las comunicaciones existentes rutinarias, las redes sociales es 

el medio más efectivo para este fin. 

  

16. 
la comunidad ante los colegiados de la Universidad? ¿Cómo evolucionar ese 

concepto de representación hacia una verdadera participación? ¿Cómo garantizar 

que las propuestas y pensamientos de una comunidad silenciosa e indiferente se 

convierta en una capacidad decisoria y transformadora? 

El modelo de representaciones de los distintos estamentos es necesario, sin embargo 

su poder decisorio no es relevante. El hecho de asistir a un Consejo con voz pero sin voto, 

no garantiza su capacidad decisoria.  

 

Para terminar, el documento no habla de la equidad de género, como tampoco menciona 

la deserción de los estudiantes en la Universidad Nacional. 

 

A las 11:20 am se da por terminada la reunión. 

 

 

Anexo: Documento Plei 2034 

Imágenes de lo trabajado en el aula con los profesores  

 

 

 
 
 
 
Ó S C A R  EC H EV E R R I  R AM Í R EZ  
Director 
Departamento de Ingeniería Civil 
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